

## **KLEINE ANFRAGE**

**des Abgeordneten Thomas de Jesus Fernandes, Fraktion der AfD**

**Kosten der Einheitsfeierlichkeiten am 3. Oktober 2024  
in Mecklenburg-Vorpommern**

**und**

## **ANTWORT**

**der Landesregierung**

### **Vorbemerkung**

Das Land Mecklenburg-Vorpommern richtet im Rahmen der Präsidentschaft des Bundesrates, die turnusgemäß im Jahresrhythmus zwischen den Ländern wechselt, zum dritten Mal nach 1992 und 2007 die Zentralen Feierlichkeiten zum Tag der Deutschen Einheit 2024 in der Landeshauptstadt Schwerin aus. Dies ist eine gute Gelegenheit, für Mecklenburg-Vorpommern und Schwerin zu werben. Davon profitieren Wirtschaft, Tourismus und Gastgewerbe. Die Angaben zu Planungen sind mit Stand 18. September 2024 zu betrachten.

1. Welche Gesamtkosten sind für die Feierlichkeiten zum Tag der Deutschen Einheit 2024 in Schwerin bereits geplant?

Der Haushaltsgesetzgeber hat für das Bürgerfest im Rahmen der Zentralen Feierlichkeiten zum Tag der Deutschen Einheit eine Maßnahmengruppe mit mehreren Titeln geschaffen. Direkt zu den Feierlichkeiten zum Tag der Deutschen Einheit 2024 in Schwerin zählen der Titel 535.15 (Protokollarische Veranstaltungen im Rahmen des Tages der Deutschen Einheit 2024) mit einem Ansatz in Höhe von 800 000 Euro und der Titel 535.16 (Durchführung des Bürgerfestes im Rahmen der Zentralen Feierlichkeiten der Bundesrepublik Deutschland zum Tag der Deutschen Einheit 2024) mit einem Ansatz in Höhe von 4 555 000 Euro. Für öffentlichkeitswirksame Materialien stehen im Titel 531.15 110 000 Euro zur Verfügung.

Hinzu treten Kostenansätze für die alljährliche Präsentation des Landes Mecklenburg-Vorpommern (Cube) auf der Ländermeile über das Budget des Landesmarketings/Staatskanzlei (Maßnahmengruppe 01, Titel 534.03), in 2024 mit einer erhöhten Gesamtsumme von insgesamt 200 000 Euro, da Mecklenburg-Vorpommern als Gastgeber eine größere Sichtbarkeit erfahren soll.

Ergänzend hierzu wurde anknüpfend an die Kostenverteilung bei der Präsentation der Metropolregion Hamburg bei den Feierlichkeiten zum Tag der Deutschen Einheit 2023 in Hamburg im Jahr 2024 einmalig eine Position in Höhe von 70 000 Euro aus dem Titel 632.01 zur Verfügung gestellt.

Die im Einzelplan 03 für die Rolle des Landes Mecklenburg-Vorpommern als Ausrichter der Feierlichkeiten zum Tag der Deutschen Einheit zur Verfügung stehenden Mittel ergeben somit eine Gesamtsumme in Höhe von 5 735 000 Euro.

Darüber hinaus können Einnahmen aus Sponsoring zur Deckung weiterer Bedarfe genutzt werden. Die Höhe aller Einnahmen durch Sponsoring sind derzeit noch nicht absehbar. Das Bundesministerium des Inneren und für Heimat stellt dem Land Mecklenburg-Vorpommern eine Kostenübernahme von bis zu 250 000 Euro zur Unterstützung für den Festakt und den anschließenden Empfang des Bundespräsidenten bereit.

Nach derzeitiger Planung wird davon ausgegangen, dass all die oben erwähnten Mittel verausgabt werden.

Änderungen können sich durch nicht geplante Sondernotwendigkeiten ergeben, beispielsweise durch eine veränderte Sicherheitslage. Die finanzielle Gesamtplanung der Aufwendungen für die Bundesratspräsidentschaft inklusive der Feierlichkeiten zum Tag der Deutschen Einheit ist der Antwort der Landesregierung zu der Kleinen Anfrage auf Drucksache 8/3551 zu entnehmen.

Bei der Festlegung des zur Verfügung stehenden Budgets hat sich die Landesregierung im Entwurf an den Planungen der Länder orientiert, die in den vergangenen Jahren die Feierlichkeiten zum Tag der Deutschen Einheit ausgerichtet haben. So standen Thüringen für die Feierlichkeiten zum Tag der Deutschen Einheit im Jahr 2022 rund 6 400 000 Euro zur Verfügung. Für den Tag der Deutschen Einheit 2023 in Hamburg standen rund 7 000 000 Euro zur Verfügung. Beide Länder hatten zusätzlich Einnahmen aus Sponsoring und den o. g. Bundeszuschuss.

2. Wie hoch ist die Gage für Roland Kaiser sowie für andere Künstler (bitte einzeln aufschlüsseln)?

Zu Honoraren von einzelnen Künstlerinnen und Künstlern ist vertraglich Stillschweigen vereinbart worden, wie dies üblich ist. Laut Artikel 40 Absatz 3 der Verfassung des Landes Mecklenburg-Vorpommern hat die Landesregierung das Recht, die Beantwortung von Fragen abzulehnen, wenn schutzwürdige Interessen Einzelner, insbesondere auch Geschäftsgeheimnisse, dem entgegenstehen.

3. Welche Kosten werden von der Landesregierung getragen?  
Welche werden durch andere Träger (z. B. Sponsoren oder private Unternehmen) finanziert?
4. Wie hoch ist der Anteil der Kosten, der durch öffentliche Mittel gedeckt wird?

Die Fragen 3 und 4 werden zusammenhängend beantwortet.

Bezüglich der geplanten Aufwendungen wird auf die Antwort zu Frage 1 verwiesen. Folgende Partner unterstützen das Land darüber hinaus bei der Ausgestaltung des Kulturprogramms: AIDA Cruises, die Carlsberg-Gruppe mit Lübzer Pils, Ostseewelle Hitradio Mecklenburg-Vorpommern, der NDR Mecklenburg-Vorpommern. Für die wirtschaftlichen Sponsoren bzw. Leistungserbringer wurden im Vorfeld sogenannte Partnerpakete durch die ausführende Veranstaltungsagentur geschnürt, die je nach Leistungswert Gegenleistungen, z. B. in der Darstellung der Partner oder die Teilnahme am Festakt, vorsehen.

5. Welche Maßnahmen zur Förderung regionaler Künstler oder Dienstleister im Rahmen der Feierlichkeiten wurden getroffen?

Das Bürgerfest ist eine großartige Chance, Menschen aus allen Teilen Deutschlands Mecklenburg-Vorpommern in seiner Vielfalt zu präsentieren. Sowohl auf der Mecklenburg-Vorpommern-Meile rund um den Pfaffenteich als auch auf der Hauptbühne auf dem Alten Garten und weiteren Präsentationsflächen auf dem Veranstaltungsgelände sind künstlerische Beiträge von Kulturschaffenden aus Mecklenburg-Vorpommern vorgesehen. Von Shanty-Chöre, folkloristische Darbietungen bis hin zu Nachwuchskünstlerinnen und -künstlern aus Mecklenburg-Vorpommern – alle werden sie das Bürgerfest bereichern. Zu vergebende Aufträge im Rahmen der Organisation und Durchführung des Bürgerfestes wurden durch die ausführende Agentur ausgeschrieben bzw. im Markt platziert. Hier haben sich Kulturschaffende und Dienstleistende aus Mecklenburg-Vorpommern beworben. Im Zuge der jeweiligen Leistungsausschreibung wurde und wird bei der Auswahl der Dienstleister nach den Kriterien der Wirtschaftlichkeit und Nachvollziehbarkeit agiert.

6. Wie wird sichergestellt, dass die geplanten Kosten eingehalten werden?  
Gibt es bereits eine Kostenobergrenze?

Innerhalb der Staatskanzlei Mecklenburg-Vorpommern findet zu dem Projekt ein laufendes Controlling der vom Haushaltsgesetzgeber im Einzelplan 03, Maßnahmengruppe 15 festgelegten Mittel statt, sowohl mit der beauftragten Agentur als auch zu den eigen bewirtschafteten Mitteln. Bei den Ausschreibungen und Vergaben wird darauf geachtet, dass die einzelnen Budgetgrößen eingehalten werden.

7. Wurden Ausschreibungsverfahren im Vorfeld der Feierlichkeiten durchgeführt?  
Wenn ja, welche Dienstleistungen oder Verträge wurden auf diesem Wege vergeben?

Für die Organisation, Durchführung sowie Kommunikation des Bürgerfestes anlässlich des Tages der Deutschen Einheit sind nach einer europaweiten Ausschreibung als Bietergemeinschaft eine Eventagentur und eine Kommunikationsagentur beauftragt worden. Diese sind laut Vertrag berechtigt, eigenständig Vergaben als Unterbeauftragung im eigenen Namen durchzuführen. Darüber hinaus wurden folgende Ausschreibungsverfahren durchgeführt und anschließend Verträge geschlossen: Erstellung eines Logos und Mottos für die Bundesratspräsidentschaft 2023/2024 und den Tag der Deutschen Einheit 2024, Planung und Durchführung der MV-Präsentation, Produktion verschiedenster Werbemittel, Gestaltung und Folierung einer Schweriner Straßenbahn zum Tag der Deutschen Einheit 2024, Catering für verschiedene protokollarische Veranstaltungen am 1., 2. und 3. Oktober 2024, Dolmetscherkabinen und Dolmetscher für den 3. Oktober 2024 und die Busfahrt für die Bürgerdelegation.